
ДМИТРОВСК
Пенькопромышленность района

постепенно набирает обороты. В
этом году здесь планируется засе�
ять коноплёй 300 гектаров площа�
дей, для чего заготовлено 20 тонн
семян. Посевы разместятся на тер�
риториях сельхозпредприятий
"Дмитровский кристалл", "Малое
Боброво" и "Домаха". 

В прошлом году местному пенько�
заводу удалось заготовить более
400 тонн тресты (сырья конопли).
Ещё до Нового года предприятие
смогло произвести более 30 тонн
пеньковолокна. Продукция постав�
ляется в Курск, Нижний Новгород и
Старый Оскол.

ДОЛГОЕ
Районные власти оказали помощь

в газификации семи домов села Ни�
кольского, которые построены по
программе "Славянские корни".
Кроме того, к газопроводу подклю�
чены ещё три дома в деревне 
Андрияновке. 

Для подключения жилья к цент�
ральному газоснабжению районная
администрация затратила более 300
тысяч рублей на прокладку газопро�
вода высокого давления, а каждый
дом — по 40 тысяч рублей. 

Граждане, в чьё жильё в канун но�
вогодних праздников пришёл газ,
выразили благодарность главе ад�
министрации района В.А. Семёнову
и всем, кто участвовал в газифика�
ции.

ЗМИЁВКА
Попечительский совет Междуна�

родного благотворительного фонда
"Меценаты столетия" наградил кол�
лектив ЗАО "Агроремтранссервис"
Золотой грамотой. Награда вручена
"за выдающийся вклад в дело воз�
рождения и процветания мира, за
величие души, за бескорыстную ще�
дрость". 

Кроме того, свердловское пред�
приятие занесено в "Золотую книгу
нации" и вписано в летопись благих
дел наших современников. За лич�
ные заслуги орден "Меценат" полу�
чит и бывший руководитель "Агро�
ремтранссервиса" — ныне началь�
ник районного управления сельского
хозяйства И.А. Кошелев. Торжест�
венная церемония награждения со�
стоится в Москве в зале Церковных
соборов храма Христа Спасителя.

Как рассказал Иван Алексеевич,
организация, которую он возглав�
лял, неоднократно оказывала по�
мощь в реставрации памятников
культуры.

КРОМЫ
На базе центра дополнительного

образования посёлка Кромы создан
пожарно�спасательный кадетский
класс профильного обучения. Глав�
ное управление по делам ГО и ЧС
области высказало готовность ока�
зать методическую поддержку ка�
детскому классу и организовать
проведение практических занятий
на базе пожарно�спасательной час�
ти. 

Вся учебная программа рассчита�
на на 200 учебных часов. Практику
ребята будут проходить в местной
пожарной части № 25 и на различ�
ных объектах. Кроме того, летом
планируется провести пятидневные
полевые сборы. На них кадеты по�
знакомятся с работой пожарно�спа�
сательной службы.

МАЛОАРХАНГЕЛЬСК
Около двух тысяч подарков на об�

щую сумму почти 140 тысяч рублей
было приобретено к Новому году на
средства, выделенные районной ад�
министрацией. Подарки получили
все местные школьники, воспитан�
ники детских садов района, дети�си�
роты и дети, которые временно про�
живают в социально�реабилитаци�
онном центре.

СОСКОВО
Книжные фонды Алпеевской сель�

ской библиотеки недавно пополни�
лись новыми изданиями. В частнос�
ти, читатели смогут ознакомиться со
стихотворениями В. Дронникова,
рассказами и очерками Н. Родиче�
ва, объединёнными в сборник "У
жизни в гостях", историческими ис�
следованиями В. Катанова. 

Кроме того, в библиотеке теперь
есть шеститомник "Православной
энциклопедии" и несколько новых
детских книг.

ТРОСНА
В этом году в районе планируется

ввести в эксплуатацию сразу не�
сколько социально значимых объек�
тов. Так, весной в Тросне распахнёт
свои двери молодёжное кафе. Сей�
час здесь подходят к концу внутрен�
ние отделочные работы, завершает�
ся газификация. Как только устано�
вится погода, строители займутся
благоустройством прилегающей
территории.  

На июнь в районном центре наме�
чено открытие нового торгового цен�
тра, где будет представлен широкий
выбор продовольственных и непро�
довольственных товаров, включая
бытовую технику и мебель. 

А в начале нового учебного года
должно состояться открытие при�
стройки Троснянской средней шко�
лы, в которой помимо десяти учеб�
ных кабинетов разместятся компью�
терный класс, актовый зал, крае�
ведческий музей, районная библио�
тека и детская школа искусств.  

Воспитанники местной детской
школы искусств Елена Голенцова и
Ольга Ревкова стали одними из по�
бедителей областного конкурса
юных художников, который был ор�
ганизован главным управлением по
делам ГО и ЧС Орловской области. 

Целью мероприятия являлась
пропаганда среди молодёжи основ
безопасности жизнедеятельности, а
также формирование гражданской
позиции подрастающего поколения
и умения детей принимать правиль�
ные решения в случае возникнове�
ния чрезвычайной ситуации.

Иформагентство "ОП".

ПО ГОРОДАМ 
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— В этом году институт в
полном объеме выполнил
план научно�исследователь�
ских работ в соответствии с
программой научного обес�
печения развития АПК Рос�
сийской Федерации на 2001
— 2005 годы. Специалистами
разработаны экологически
безопасные технологии про�
изводства и переработки рас�
тениеводческой продукции.
На протяжении нескольких лет ве�
дется комплексное изучение ге�
нофонда зернобобовых культур,
гречихи, проса — с целью расши�
рения разнообразия сортов; со�
здание новых сортов и передача
их на государственное сортоис�
пытание.

Исследования проводятся с
использованием классических,
соответствующих мировому уров�
ню методик: искусственный кли�
мат, новейшие компьютерные
технологии.

Производственная проверка
результатов научных исследова�
ний выполняется на базе опытно�
производственных хозяйств,
крупнотоварных агрохолдингов,
фермерских хозяйств Орловской,
Воронежской, Белгородской, Ли�
пецкой областей. 

Институт осуществляет науч�
но�методическое руководство и
координацию исследований по
зернобобовым культурам, гречи�
хе  и просу в России в рамках раз�

личных договоров и соглашений с
учреждениями и фирмами многих
стран: Украины, Беларуси, Мол�
довы, Чехии, Франции, Швейца�
рии, Канады, Германии, Польши.
Также мы участвуем в реализации
международных проектов со
Швейцарией ("Протеиносодер�
жащие культуры России"), с Гер�
манией ("Перспективы возделы�
вания проса на северо�востоке
Германии"), с Китаем и другими
странами.

Институт является действи�
тельным членом Международной
ассоциации исследователей гре�
чихи и Международной ассоциа�
ции по исследованию зернобобо�
вых культур.

— Какими новыми сортами
зернобобовых и крупяных
культур порадуете сельхоз�
товаропроизводителей?
— Из новых сортов я бы реко�

мендовал использовать в произ�
водстве гречиху Девятка, фасоль
Шоколадница, просо Квартет, ви�

ку Никольская. Это высокоуро�
жайные сорта, уже отлично себя
показавшие в производстве. Рас�
скажу немного подробнее об их
качествах. К примеру, зерновая
фасоль Шоколадница характери�
зуется равномерным созревани�
ем бобов на растении, высоким
содержанием белка, урожайность
— 25 — 35 центнеров с гектара.
Это высокотехнологичный сорт:
убирается прямым комбайниро�
ванием с минимальными потеря�
ми.

Сорт проса Квартет замечате�
лен высоким качеством крупы,
его урожайность — 46 центнеров
с гектара (Квартет выращивается
в опытном хозяйстве "Стрелец�
кое"). Сорт обладает высокодие�
тическими свойствами. 

Сорт вики посевной Николь�
ская чрезвычайно устойчив к
корневым гнилям. Он проходил
экологическое испытания в Пен�
зенской области  и по урожайно�
сти семян превысил стандарт

более  чем на 20 процентов.
Гречиха Девятка заметно отли�

чается высокими питательными
качествами. Девятка — велико�
лепный антиоксидант (выводит из
организма радионуклиды), подхо�
дит для диетического и детского
питания, а также обладает свой�
ствами биологической добавки.
Этот сорт устойчив к холоду и по�
леганию, дружно созревает, по�
этому убирать его можно прямым
комбайнированием. 

Вообще, наш институт коорди�
нирует всю научную деятельность
по исследованию гречихи. Здесь
сосредоточен генетический ре�
сурс, определяющий прогресс в
создании новых сортов. Недавно
наши ученые принимали участие
в очередном международном
симпозиуме производителей гре�
чихи, проходившем в Праге, на
котором были представлены не
только новейшие сорта этой куль�
туры, но и способы ее переработ�
ки.

— Кстати, о переработке.
Перерабатывающие пред�
приятия области до сих пор
ориентированы  на произ�
водство лишь гречневой
крупы…
— У нас есть  опыт изготовле�

ния самого широкого ассорти�
мента. Совместно с одним из ин�
ститутов крахмалопродуктов вы�
пустили серию продуктов из греч�
невого сырья: хлопья, крекеры,
пряники и печенье. Неоднократно

представляли продукцию на про�
довольственных выставках в Ор�
ле. К сожалению,  российские пе�
реработчики не прислушиваются
к рекомендациям ученых, в то
время как во всем мире потреби�
телей разнообразной гречневой
продукции становится все боль�
ше: люди заботятся о здоровье, а
переработчики — о своем бизне�
се. 

— Вот уже четыре года, как
институт занимается селек�
цией и испытанием сортов
зерновых культур. Каковы
результаты этой деятельно�
сти?
Совместно с Б.И. Сандухадзе,

селекционером из научно�иссле�
довательского института сельско�
го хозяйства центральных райо�
нов нечерноземной зоны (авто�
ром широко известной в области
озимой пшеницы Московская�
39), ученые нашего института ве�
дут работу по созданию новых вы�
сокоурожайных сортов пшеницы,
превосходящих по качеству зерна
сорт Московская�39 (кстати, в
2004 году в ОПХ "Стрелецкое"
урожайность этой пшеницы со�
ставила  более 40 центнеров с
гектара). Ученые  также активно
сотрудничают с украинскими се�
лекционерами  из Мироновского
института в деле селекции пше�
ницы, с белорусскими коллегами.

В институте выведен новый
сорт ячменя пивоваренного на�
правления Ассоль, он устойчив к
болезням, отличается высокой
урожайностью — более 70 цент�
неров с гектара.

— Не секрет, что наука пере�
живает нелегкие времена,
страдает из�за недостатка
финансирования. В чем сек�
рет того, что институт по�
прежнему в числе лучших в
России?
— У нас работают талантливей�

шие ученые, многие из которых
посвятили любимому делу всю

жизнь. Десять докторов наук, 43
кандидата наук, член�корреспон�
дент РАСХН. Сохраняется преем�
ственность поколений, что, со�
гласитесь, в наше время встреча�
ется не так уж и часто. К примеру,
у нас работает Николай Валерья�
нович Фесенко — главный науч�
ный сотрудник института, лауре�
ат Государственной премии. Его
старший сын Николай и внук Иван
— старшие научные сотрудники
института, а младший сын Алек�
сей заведует лабораторией се�
лекции гречихи. Самых высоких
оценок заслуживает труд руково�
дителя селекционного центра В.
С. Сидоренко (он вывел шесть
сортов проса);  заведующего от�
делом селекции И.В. Кондыкова,
заведующей отделом семеновод�
ства З.Р. Цукановой; ведущего
научного сотрудника, технолога
по крупяным культурам З.И. Гла�
зовой.

В настоящее время под руко�
водством заместителя директо�
ра, заведующей лабораторией ге�
нетики и микробиологии Т. С. На�
умкиной разрабатывается совер�
шенно новое направление в науке
— симбиотическая селекция. Ра�
бота осуществляется за счет меж�
дународных грантов. Суть ее со�
стоит в создании сортов гороха,
не требующих применения азот�
ных удобрений при возделыва�
нии.

В ближайшей перспективе —
создание учеными института сор�
тов сои, адаптированных к возде�
лыванию на Орловщине и в цент�
ральных регионах. Первой "лас�
точкой" стал новый сорт сои Лан�
цетная, с урожайностью до 30
центнеров с гектара. Потенциал
наших ученых, как видите, велик,
а эти достижения —  результат
кропотливой и самоотверженной
работы.

Беседу вела 
Наталья ЗАРУБИНА.

Январские ночи длинны.
Еще далеко до рассвета, те�
мень, хоть глаз коли, а на Бо�
годуховской молочнотовар�
ной ферме вовсю кипит рабо�
та. Пофыркивая мотором,
медленно движется по прохо�
ду одного из корпусов трак�
торный кормораздатчик.
Опытный механизатор Вла�
димир Вячеславович Зюкин
(на снимке) внимательно сле�
дит, чтобы кормушки доверху
наполнялись сдобренной ма�
кро� и микроэлементами си�
лосной массой. Приступили к
привычной для себя работе и
мастера машинного доения
В.А. Парфенова, В.Д. Сало�
матина, В.А. Емельянова.
Проходит совсем немного
времени, и они уже несут
полные ведра парного моло�
ка на сливной пункт. Заведу�
ющая фермой В.П. Куницына
записывает в журнал учета
показатели каждой доярки. 

— Хорошо, Валя, — подба�
дривает она В.А. Парфенову,
— не сбросишь темпов, до
конца года на 3,5 тонны от
каждой коровы выйдешь.

— И не сомневайся, Алек�
сандровна, — отвечает дояр�
ка, — сама хочу побольше на�
доить, уже по 300 килограм�
мов на буренку к прошлому
году плюсую.  

Проходит по рядам, вни�
мательно осматривая каждую 
корову, техник�осеменатор 
И.И. Балашова. Сейчас на�
чался массовый растел, по�
этому догляд специалиста
для животных совсем нелиш�

ний, особенно для группы
первотелок. Вот она остано�
вилась и стала о чем�то вни�
мательно расспрашивать ра�
ботающую на этой группе
Л.И. Пикалову.

Когда управляется послед�
няя доярка, все на минутку
собираются в комнате отды�
ха. Заведующая докладывает
о том, сколько надоила каж�
дая из них. Спрашивает, кого
и какие проблемы волнуют. А
к  коровнику уже подруливает
микроавтобус, чтобы развез�
ти народ по домам до обе�
денной дойки.  Минувшим ле�
том его приобрели здесь спе�
циально для животноводов.

— Теперь мы, как короле�
вы, на каждую дойку на маши�
не ездим, с персональным
шофером, — не удержав�
шись, хвалится одна из до�

ярок. — Спаси�
бо председате�
лю и всему
правлению. Да�
вайте�ка сфото�
г р а ф и р у е м с я
все вместе, пока
журналист не
уехал.

Вот они, до�
ярки Богодухов�
ской МТФ, Ва�
лентина Дмит�
риевна Салома�
тина, Валентина

Андреевна Парфенова, Тать�
яна Николаевна Новицкая,
Вера Андреевна Емельянова
и их "персональный" води�
тель Владимир Михайлович

Косарев стоят на фоне свое�
го автобуса (на снимке).

— Заслужили, вот и катае�
тесь теперь,  не сбиваете но�
ги в потемках. А будете по 5
— 6 тысяч от коровы доить,
может, и самолет с вертоле�
том вам выделят, — улыбает�
ся в ответ главный зоотехник
хозяйства Т.В. Лукьянова.

Про самолет с вертолетом
она, конечно, пошутила, а вот
что перспектива для значи�
тельного роста продуктивно�
сти стада в СПК "Ленинский"
имеется, это чистая правда.
В последние несколько лет
здесь ведется большая рабо�
та по ремонту маточного по�
головья, причем не только за

счет собственного стада. По�
полняется оно и племенным
молодняком, закупаемым в
лучших племрепродукторах
области. 

Но и с отъездом доярок
жизнь на ферме не прекра�
щается. Продолжают уборку
животноводческих помеще�
ний скотники, к открытой пло�
щадке, на которую высыпал
из своего корпуса молодняк,
подвезли свежего сена. Ведь
большое молоко — это труд
целого коллектива животно�
водов, большого и дружного,
как в этом хозяйстве.

Юрий СЕМЁНОВ.
Фото автора.

Свердловский район.

СМИ В ПОДДЕРЖКУ СПОРТА
Комитет по физической культуре и спорту
провел "круглый стол" на тему: 
"О совершенствовании законодательства
Российской Федерации в освещении
средствами массовой информации вопросов
физической культуры и здорового образа
жизни".

В дискуссии приняли участие депутаты, члены
Совета Федерации, представители федеральных
и региональных органов власти, средств массо�
вой информации.

Заместитель председателя комитета В. Треть�
як подчеркнул: "В России по сравнению с други�
ми странами физкультурой занимается в шесть
раз меньше людей. Настало время направить все
возможности СМИ, в первую очередь телевиде�
ния, на воспитание общества в духе стремления
быть здоровыми. К этой работе следует привлечь
опытных профессионалов — режиссеров, сцена�
ристов". 

Участники "круглого стола" отмечали, что не�
давно Госдума обратилась к президенту с пред�
ложением объявить 2005 год Годом спорта и здо�
рового образа жизни. Признано целесообразным
разработать и принять соответствующую целе�
вую программу, а также определить, сколько
средств государство готово вкладывать в приоб�
щение граждан к здоровому образу жизни.

По итогам обсуждения государственным теле�
каналам предложено до 1 апреля 2005 года раз�
работать согласованную концепцию пропаганды
физической культуры и спорта, здорового образа
жизни, предусмотрев увеличение до 10% доли
спортивных программ в сетке вещания.

О ЗАЩИТЕ ПРАВ ДЕТЕЙ
Комитет по делам женщин, семьи и
молодежи провел "круглый стол" на тему:
"Проблемы семей, имеющих детей�
инвалидов: правоприменительная практика
и необходимость совершенствования
законодательства".

В заседании участвовали депутаты, члены Со�
вета Федерации, представители министерств,
ведомств, органов власти субъектов Федерации,
медицинских организаций, общественных орга�
низаций инвалидов.

По словам члена комитета К. Давлетовой, во�
просы социальной защиты требуют дополнитель�
ного законодательного регулирования, разра�
ботки подзаконных нормативно�правовых актов.
Так, несмотря на требование закона о социаль�
ной защите инвалидов, до сих пор не создана
единая система учета детей�инвалидов. Это при�
водит к массовому нарушению их прав в области
образования, здравоохранения и социальной за�
щиты. Не выполняются требования закона в час�
ти обеспечения необходимых условий для обслу�
живания инвалидов: оборудования жилых поме�
щений, государственных учреждений, торговых
комплексов.

Действовавший с 1995 года порядок установ�
ления инвалидности детям утратил силу, а новый
порядок до сих пор не определен. Отсутствие
четкой нормативно�правовой базы, отметила 
К. Давлетова, значительно усложняет процесс
установления инвалидности, не исключает субъ�
ективизма в проведении экспертизы. Многие де�
ти, ранее признанные инвалидами, лишились го�
сударственной поддержки. Отсутствие положе�
ния о классификациях и критериях, используе�
мых при проведении медико�социальной экспер�
тизы детей, имеющих ограничения жизнедея�
тельности, по мнению заявителей, породило
массовые нарушения деятельности учреждений
медико�социальной экспертизы.

В ходе обсуждения была затронута проблема
образования детей�инвалидов. Как сообщила
К.Давлетова, при работе над 122�м законом (о
льготных выплатах) депутатам удалось отстоять
право детей�инвалидов обучаться на дому. Уча�
стники "круглого стола" рекомендовали депута�
там внести поправки в закон об образовании в
части специального образования детей�инвали�
дов.

Ведущая роль в создании высокоурожайных сортов
сельскохозяйственных культур принадлежит
Всероссийскому научно�исследовательскому
институту зернобобовых и крупяных культур,
входящему в десятку лучших институтов
растениеводческого профиля. Ежегодно ученые
института получают несколько технологичных сортов
нового поколения, которые охотно используют
сельскохозяйственные предприятия. О научной и
производственной деятельности учреждения, о новых
разработках ученых рассказывает директор института
В.И. ЗОТИКОВ.

Фасоль, гречиха, соя…
Новые сорта XXI века могут изменить рацион россиян

ДУМСКАЯ ПАНОРАМА

Молоко — дело общее
НА ЗИМНИХ ФЕРМАХ

Руководить цехом автомато�меха�
нического точения, где очень сложное
оборудование, где ведутся высококва�
лифицированные работы — непросто.
И.С. Шмелев входил в экономический
совет ЗАО "Орлэкс", имел звание за�
служенного машиностроителя, был на�
гражден орденами "Знак Почета" и
Трудового Красного Знамени. Хотя на�
грады и звания для него означали не
права, а, скорее, обязанности. 

В цехе № 2 изготавливают детали,
которые идут на все приборы. Номенк�
латура солидная — порядка трех тысяч
изделий. Это не считая мелочевки.
Процесс изготовления деталей слож�
ный, длительный. Взять, к примеру,
пружины — "сердце" любого прибора.
Они разные по размеру — от миниа�
тюрных, что впору пинцетом брать, до
"великанов" в полметра. Изделие про�
ходит через установки для проверки
жесткости, печь�"термичку" с темпера�
турой до 300 градусов, сортировку на
выдержку размера, угла  наклона и так
далее. После навивки идут отпуск,

шлифовка, гальваника, проверка на ос�
таточную деформацию… И все уста�
новки в цехе — собственного изготов�
ления. Однажды Шмелева спросили:
"Что может быть интересного в такой
работе — шум, железки…", а он отве�
тил: "Но ведь все делают люди". Эти
сложнейшие "железки" — плод коллек�
тивного труда, знаний, умений, про�
фессионализма. И главная работа ру�
ководителя — с техперсоналом. "Чело�
веческий фактор" — это всегда инте�
ресно и очень трудно.

Гордость предприятия, как его здесь
называют, — "безлюдный" цех. Зай�
дешь — насколько хватит глаз — только
станки, и все работают, выпускают про�
дукцию. Один человек "приглядывает"
сразу за двумя десятками железных
"работников". Здесь трудятся настоя�
щие асы своего дела, такие, как завод�
ская знаменитость В.Г. Доскальчук и
его ученик, студент техуниверситета
Роман Иванков. 

Рабочие цеха № 2 так говорят о сво�
ем бывшем начальнике: "Главный сек�

рет его авторитета — он знал всё и
всех".

…Однажды в конце смены он зашел
в свой цех, а там слесарь ремонтирует
большой ходовой пресс. И так и этак —
никак не может снять маховик. Началь�
нику цеха обрадовался: "Иван Сергее�
вич, ты здесь раньше механиком рабо�
тал, ничего не получается, помоги!" Тот
чуть не рассмеялся: анекдот! Так ведь
есть сегментная шпонка. Повернуть ее
в нужное положение — и всё. Продела�
ли эту простецкую манипуляцию, и де�
ло в порядке.

На заводе приборов прошла вся его
жизнь. В 1955�м окончил машинострои�
тельный техникум. Отслужил в армии.
С 1958�го начинается трудовая биогра�
фия. 

Молодому специалисту повезло: по�
пал "под крылышко" редкостному спе�
циалисту — Л.И. Борзенкову, прошел
под его руководством хорошую школу.
Завод тогда только строился. Таких, как
Шмелев, пришло очень много. На ра�
боту брали только учениками. Поэтому
все в бригаде стремились получить
профессию — чем скорее, тем лучше.
Хотелось как можно быстрее пустить
завод.

… Если вы представили Ивана Сер�
геевича Шмелева эдаким сухарем�тру�
доголиком, то ошибетесь. Умел он и
отдыхать. Любитель�грибник, где он
только ни побывал, все леса от Шаблы�
кино до Дмитровска "прочесал". Еще
он любил петь под гармошку. На всех
застольях, шашлыках — нужный чело�
век. Однажды решил посчитать, сколь�
ко знает песен. Насчитал сто и бросил.
Для часов досуга была у него заветная
тетрадочка, которую назвал "От сердца
и души" — там свои мысли, стихи, не�
которые даже в газетах были опублико�
ваны.

Даже не верится, что этого замеча�
тельного человека не стало. Ушел клас�
сический представитель управленче�
ского среднего техперсонала. Он,
кстати, был средним звеном и в своей
рабочей династии. На заводе труди�
лись его отец, мастер на все руки, и же�
на. А сейчас — сын, дочь, зять, а также
внучка, сестра, племянница и их мужья
продолжают трудовую вахту на "Орлэк�
се". Вахту, которую всю жизнь, до по�
следних своих дней достойно нес мас�
тер своего дела и хороший человек
Иван Сергеевич Шмелев.

Светлана ТАРАСОВА.

Завод, где прошла его жизнь
Недавно ушел из жизни старейший работник ЗАО "Орлэкс",
руководитель цеха автомато�механического точения Иван Сергеевич
Шмелев. 42 года проработал он на родном заводе.
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В дверь позвонили. На пороге — подтянутый
средних лет мужчина в куртке защитного цве�
та. В руке — рабочий чемоданчик.

— Здравствуйте! Слесаря вызывали? Какие
сегодня проблемы? — говорит он и после мое�
го приглашения войти снимает обувь в перед�
ней.

… Наверное, многие жители домов, которые
обслуживает слесарь ЖЭУ�3 Валерий Алексее�
вич Лихоманов, имели возможность при изве�
стных обстоятельствах познакомиться с ним. И
дело здесь не только в ветхости внутренней са�
нитарно�технической системы и оборудования
некоторых домов. Лихоманов вот уже почти де�
сять лет работает в одном и том же ЖЭУ�3.

— После армии я работал на сталепрокат�
ном заводе. А в ЖЭУ�3 пришел в 95�м. Призна�

юсь, не понимаю тех, кто прыгает с места на
место. Конечно, каждый ищет, где лучше, но…
Да, в нашей системе трудиться непросто: и
зарплата незавидная, и работа нервная… Но я
придерживаюсь правила: от добра добра не
ищут, — рассуждает он. — Меняется начальст�
во, кто�то приходит, кто�то уходит. А я вот при�
кипел… Привык к коллективу, да и к своим
жильцам. За эти годы знаю их не хуже участко�
вого милиционера.

Допускаю, кому�то слесарь Лихоманов нра�
вится, кому�то — нет. Сколько людей — столь�
ко и мнений. Тем более что сегодня от одного
словосочетания "реформа ЖКХ" людям стано�
вится не по себе. Этот негатив невольно отра�
жается и на нашем отношении к работникам
отрасли.

— Сегодня трудно всем. В силу известных
причин у нас, работников ЖЭУ, возможности
довольно скромные. Приходится, как говорят,
крутиться, а с жильцами находить консенсус.
Это еще уметь надо, — улыбается Лихоманов.
— Цены на сантехнику в магазинах и на рынках,
сами знаете, какие. А у большинства, особенно
одиноких и пожилых, каждый рубль на счету…
Поэтому открываешь свой "ремонтный кейс" и
начинаешь комбинировать. Соберешь из "зап�
частей категории б/у" тот же кран�буксу, и не�
которое время он еще послужит.

Слова у Валерия Алексеевича не расходятся
с делом. Бывают, конечно, накладки, авралы…
Но он — человек обязательный. А установить
контакт с квартиросъемщиками ему помогают
коммуникабельность и чувство юмора.

У Лихоманова высший — пятый разряд. В
2004 году на городском конкурсе профессио�
нального мастерства среди слесарей 29�ти
ЖЭУ он занял первое место. Продемонстриро�
вал хорошие теоретические знания и профес�
сиональные навыки: быстрее всех собрал ра�
диатор отопления. Под давлением из него не
просочилось ни капли воды.

— Хороший человек и хороший специалист
— мастер своего дела. За все время работы
на него не поступило ни одной обоснованной
жалобы, — говорят о Лихоманове в ЖЭУ�3. —
Мы всегда уверены, что все заявки граждан
будут им выполнены своевременно и качест�
венно.

Валерий НЕКРАСОВ.

Слесаря вызывали?

На столике небольшой
квартирки в центре Болхова на
видном месте стоит точная ко�
пия  жемчужины  нашего  края
— Спасо�Преображенского
собора… Сквозь стеклянные
окошки пробивается свет, вну�
три можно увидеть даже ма�
ленькие  иконки. На колоколь�
не — настоящий  медный ко�
локол, только небольшой, зво�
нит громко, чисто. 

Автор очень любит свой
"собор", часто открывает, на�
водит порядок внутри, попол�
няет новыми иконками. Может
рассказывать о его прототипе
часами, хорошо знает исто�
рию, предания.

Сооружен макет собора из
пенопласта, дерева и оргстек�
ла. Он очень легкий, его даже
в Орел возили, на выставку.
Там собор приглянулся  одно�
му новому русскому, который
хотел купить его за большие
деньги. Но Виктор отказался
продать.

— Я вообще не продаю сво�
их работ, только дарю,— гово�
рит Азаренков. — Разве мож�
но оценить свои чувства, ду�
шу, ведь они  есть в каждом
маленьком штрихе — крепле�
нии, детали.

Народный умелец застал то
время, когда  главный храм го�
рода стоял обезглавленным.
Ходил вокруг, думал: "Кому
надо было разрушить такую
красоту, разбить вензеля,
уничтожить роспись?". Серд�
це кровью обливалось. Когда
началась  первая реставрация
и купола вновь были возвра�
щены  на место, Виктор решил
для себя, что обязательно
сделает его макет. Много вре�
мени потратил на то, чтобы
нарисовать эскиз, рассчитать
масштабы, изучить старинные
фотографии. Лазал на крышу,
смотрел, как сделаны стоки,
перекрытия. Потом полгода
специально изготовленным
инструментом выпиливал,
подгонял, составлял детали.

— Над храмом  вновь заси�
яли  золотые купола, над на�
шим  старым городом снова
раздается колокольный звон.
Мы  возрождаемся вместе с
собором, — говорит Виктор
Михайлович. — Его восста�
новление не только воскреси�
ло памятник  архитектуры, оно
обязательно поможет очис�
тить души  многих поколений
от злобы, вернуть их к вере от�
цов.

У Азаренкова творческая,
неугомонная натура. Он все
время в поиске, ему все инте�
ресно вокруг. Особенно притя�
гивает его история родного
края. Он большой поклонник
старины, способен, как зача�
рованный, часами рассматри�
вать старинные фрески, зда�
ния, зачитываться рассказами
об их истории. А Болхов — на�
стоящий кладезь истинных
произведений искусства, ше�
девров. Это и натолкнуло Вик�
тора на мысль запечатлеть их
в своих работах. 

Все его изделия — выжжен�
ные по дереву картины с биб�

лейскими сюжетами, отрес�
таврированные старинные
зеркала, предметы мебели —
сохраняют дух старины. Вик�
тор кропотливо отыскивает
рисунки, узоры, хранящие
стиль прошлых веков. 

Прекрасный пример тому
— бар, сделанный в виде ста�
ринного замка. Крепостная
стена, купола церквей и ба�
шен, подъемный мост, верх
которого украшен головой
льва. Стоит повернуть ее,
мост опускается на мощной
цепи, а внутри замка загора�
ется свет. На пороге — харак�
терная  для искусства Средне�
вековья фигурка Смерти с ко�
сой. Как сказал автор, для от�
пугивания любителей выпив�
ки. 

Виктор никогда не остается
без дела. Единственное, что
иногда сдерживает, — отсут�
ствие материала. Он приспо�
сабливает для изготовления
своих изделий все: старые
корпуса от телевизоров, фа�
неру, пластик… Здесь фанта�
зия безгранична.

Страсть к рисованию, мо�
делированию появилась у не�
го еще в детстве. Азы изобра�
зительного искусства мальчик
постигал под руководством
отца, который был художни�
ком — долгое время работал в
кинотеатре оформителем.
Мальчишка с упоением на�
блюдал, как из�под отцовской
кисти появляются изображе�
ния городов, людей, животных
— сюжетов из художествен�
ных фильмов. Совершенно
особое, непередаваемое чув�
ство сопричастности к творче�
ству испытывал он, когда с
разрешения отца, сопя от
усердия, смешивал краски, а
потом, весь перемазанный
ими, малевал одному ему по�
нятные фигуры.

Эти упражнения не прошли
даром. Его умение пригоди�
лось во время службы в ар�
мии: составлял и записывал
топографические карты, ри�
совал плакаты. А вот получить
художественное образование
не довелось: умер отец, мате�
ри одной было нелегко учить
сына. 

У Виктора много задумок.
Мечтает найти фотографии
некоторых разрушенных церк�
вей и попробовать создать их
макеты, занимается поиском
интересных идей для модели�
рования мебели. В этом помо�
гает жена, которая работает
библиотекарем в педагогиче�
ском колледже. Интересы и
начинания мужа она поддер�
живает, так как и сама любит
историю и искусство. 

Виктору Азаренкову можно
позавидовать в самом хоро�
шем смысле этого слова. Та�
кой творческий полет мысли,
такое огромное желание во�
плотить свои мечты в жизнь
природа дает не каждому.
Болховчане верят, что главный
его шедевр еще не создан, что
все у него еще впереди!

Полина ГЛАДКОВА.
г. Болхов.

УВЛЕЧЕННЫЕ КРАСОТОЙ

Живет 
такой мастер

Виктора Азаренкова в Болхове знают многие, и прежде
всего как мастера, способного сделать любую работу,
превратить старую неказистую вещь в новую, а иногда
даже создать настоящее произведение искусства.
Безусловно, это дар, но развивается он благодаря
упорному труду его обладателя.

По данным ФГУ "Федераль�
ной государственной террито�
риальной станции защиты
растений в Орловской облас�
ти", с начала 2003 года на тер�
ритории области применено в
товарных формах 869 тонн пе�
стицидов и агрохимикатов.
Помимо оборота ежегодно
применяемых пестицидов и
агрохимикатов, на территории
области накоплено 95210 кг не
пригодных к применению хи�
мических средств защиты рас�
тений.

Токсичные пестициды и их
остатки представляют реаль�
ную опасность для окружаю�
щей среды и здоровья челове�
ка, в связи с чем должны быть
обеспечены надлежащие ус�
ловия их хранения, макси�
мально исключающие нега�
тивное воздействие на эколо�
гическую и санитарно�эпиде�
миологическую обстановку.

Согласно требованиям за�
конов и других нормативных
актов хранение пестицидов
допускается только на специ�
ально предназначенных для
этого складах, которые еже�
годно предъявляются учреж�
дениям госсанэпидслужбы

для оформления заключения.
Хранение пестицидов нава�
лом, на полу, в упаковке с на�
рушенной целостностью, в по�
мещениях, не предназначен�
ных для этих целей, совмест�
но с другими предметами хо�
зяйственного и бытового на�
значения запрещено. 

Однако проверкой установ�
лено, что со стороны сельско�
хозяйственных предприятий
не соблюдается исполнение
требований природоохранно�
го законодательства. Ежегод�
ная инвентаризация не подле�
жащих к применению пестици�
дов и агрохимикатов не прово�
дится. Отсутствует единый
централизованный учет
непригодных химических
средств защиты растений как
на уровне области, так и на
уровне районов. Органы конт�
роля и надзора за безопасным

обращением пестицидов и аг�
рохимикатов не владеют точ�
ной информацией о местах и
условиях хранения обезличен�
ных и пришедших в негод�
ность химических средств 
защиты растений. Только
Колпнянским районом пред�
ставлялась информация о  са�

нитарном состоянии складов.
Проверкой установлено,

что ни одно складское поме�
щение не отвечает санитар�
ным требованиям. Пришед�
шие в негодность и обезли�
ченные химические средства
защиты растений хранятся в
неприспособленных помеще�
ниях, без охраны, зачастую со�
вместно с другими предмета�
ми хозяйственно�бытового на�
значения. Тарная упаковка на�
рушена, содержимое хранится
навалом на полу, россыпью.
Не единичны факты хранения
непригодных химических пре�
паратов под открытым небом,
на незащищенном грунте.
Имеет место негативная прак�
тика закапывания пришедших
в негодность пестицидов и аг�
рохимикатов в землю. В нару�
шение санитарных правил и
норм рядом сельскохозяй�

ственных предприятий не ве�
дутся журналы регистрации
инструктажей персонала, при�
влекаемого для работы с пес�
тицидами и агрохимикатами,
журналы учета прихода�расхо�
да пестицидов, журналы учета
применения пестицидов. На�
ряды�допуски на работу с хи�

мическими средствами защи�
ты растений не оформляются.
Работники, привлекаемые для
работы с пестицидами и агро�
химикатами, обязательный
медицинский осмотр не про�
шли. Не выполнены руководи�
телями требования приведен�
ных санитарных правил об
обеспечении всех лиц, рабо�
тающих с химическими сред�
ствами защиты растений,
средствами индивидуальной
защиты.

В Ливенском, Сосковском и
Знаменском районах имело
место проведение работ с ис�
пользованием авиации без со�
гласования с государственной
службой санитарно�эпидеми�
ологического надзора. Кроме
того, авиахимобработки про�
ведены в непосредственной
близости с населенным пунк�
том и медоносными пасеками,

с нарушением экологического
регламента (при недопусти�
мой скорости    ветра),    пре�
паратом,    применение   кото�
рого   авиационным   способом
Каталогом Госхимкомиссии
РФ не предусмотрено. За по�
добные нарушения Кодексом
РФ об административных пра�

вонарушениях предусмотрено
наказание в виде штрафных
санкций за нарушение правил
хранения, применения и иного
обращения с пестицидами и
агрохимикатами.

Вскрытые при проверке
грубые, множественные нару�
шения свидетельствуют о не�
надлежащем выполнении
должностными лицами феде�
рального государственного
учреждения "Федеральная го�
сударственная территориаль�
ная станция защиты растений
в Орловской области" и его
районных звеньев своих обя�
занностей по выявлению и
пресечению нарушений зако�
нодательства в сфере обра�
щения с пестицидами и агро�
химикатами.

Так, в течение  2003 —
2004 годов специалистами
районных станций защиты

растений рассмотрены дела
об административных   право�
нарушениях только в отноше�
нии трех лиц,  тогда как только
по результатам настоящей
проверки в отношении 22 лиц
прокурорами возбуждены де�
ла об административных пра�
вонарушениях, руководителям
хозяйствующих субъектов
внесено 73 представления об
устранении выявленных нару�
шений.

Так, например, выполняя
требования прокурора, изло�
женные в представлении, ОАО
"Кромские Черноземы" приня�
ты конкретные меры по устра�
нению нарушений, в частнос�
ти, приказом руководителя
определены лица, ответствен�
ные за учет, хранение, исполь�
зование средств защиты рас�
тений, заведена учетная доку�
ментация, произведен ремонт
складов, упорядочено склади�
рование препаратов, исклю�
чен свободный доступ людей и
животных.

Кроме того, в целях устра�
нения нарушений в деятельно�
сти государственных контро�
лирующих органов специаль�
ной компетенции природоох�
ранным прокурором внесены
представления их руководите�
лям.

И. БУЛГАКОВА. 
Ст. помощник Орловского

межрайонного
природоохранного

прокурора.

Орловской межрайонной природоохранной прокуратурой
в координации с горрайпрокурорами проведена
проверка соблюдения природоохранного
законодательства по обеспечению безопасности при
обращении с пестицидами и агрохимикатами 
на территории Орловской области.

ИНФОРМИРУЕТ ПРОКУРАТУРА

Беспечность грозит бедой

Красивейшие окрестности села
далеко просматриваются с балкона
добротного двухэтажного особняка.
По преданию, сто лет назад жил
здесь  мельник. (По архивным доку�
ментам нынешним владельцам уда�
лось установить точную дату строи�
тельства дома — 1904 год). Был хо�
зяин зажиточным — четыре мельни�
цы имел. И красавец дом возвел не
только на радость окружающим, но
и для удобства:  двухэтажный, тол�
стостенный, с огромным подвалом
4�метровой глубины. Не думал  не
гадал, что недолго ему отмерено
радоваться жизни в таких хоромах.

Советская власть дом "мироеда"
использовала по своему усмотре�
нию:  здесь размещались в разное
время школа, госпиталь, тубдиспан�
сер, контора дорожного участка... А

потом здание и вовсе бесхозным
стало. Новому хозяину В.Н. Ерохину
по сходной цене  достались лишь
почти метровой толщины стены, ко�
торые, по его словам, "не в силах
были разрушить добытчики дармо�
вых стройматериалов", да крыша,
"до которой по причине высоты
строения невозможно дотянуться".
А решающим в выборе нового места
жительства для семьи Ерохиных, по
их собственному признанию, была
завораживающая красота окрест�
ных мест. Хотя, прожив много лет в
Коврове Владимирской области,
могли обустроиться и на малой ро�
дине — в тульском поселке Дачный,
что в 7 километрах от Корсаковско�
го района.

Но выбор был сделан в пользу на�
шего Бредихино. Этому способ�

ствовало еще и то, что представи�
лась возможность получить 100�ты�
сячный кредит по программе "Сла�
вянские корни". Ведь восстановить
махину в 212 квадратных метров —
дело дорогое и трудоемкое.

За четыре года жизни на новом
месте Ерохины обзавелись боль�
шим подсобным хозяйством. 12 по�
росят, коровы, домашняя птица —
хорошее подспорье в погашении
долга. А содержится живность за
счет обширных сенокосных угодий,
огорода в 50 соток. При знакомстве
с миниатюрной хозяйкой большой
усадьбы Ольгой Николаевной и од�
ной из дочерей�студенток Таней да�

же не поверилось, что их хрупкие
плечи выносят непосильные работы
по уходу за беспокойными обитате�
лями подворья. А на надежных пле�
чах главы семьи Валерия Николае�
вича, кроме всего прочего, — отдел�
ка дома. Лишь самую трудоемкую
часть доверил наемным строите�
лям. Остальное — от перепланиров�
ки комнат до кладки кирпичных ко�
лонн на фасаде  — дело его умелых
рук. 

Одно из главных мест в доме —
столярная мастерская, где рожда�
ются замысловатые узоры для от�
делки интерьера, внешнего убран�
ства жилища. Предмет особой гор�

дости — домашняя сауна, где даже
предбанник  облицован натураль�
ным деревом.  Результат мастер�
ства искусных рук хозяина и широ�
кая дубовая кровать с резными бо�
ковинами.

В разговоре с Ольгой Николаев�
ной я обронила, что представляю ее
сидящей на балконе за чаем и со�
зерцающей окрестную красоту. На
что моя собеседница искреннее
рассмеялась:

— Если только на пенсии, когда
уже немощная буду. Разве в дерев�
не есть время "на созерцание"?

Галина ПЕТРОВА.

Тепло 
родного
дома

Когда�то это старинное село, расположенное ныне в

границах Корсаковского района, называлось Никольское

— как водится в русских селах, по названию храма —

святого Николая Чудотворца. Более позднее название —

Бредихино, сохранившееся и сегодня, село получило в

наследство от здешнего помещика, стольника Федора

Мартемьяновича Бредихина, жившего здесь на рубеже

XVII — XVIII веков. Но богатую историю старинного

поселения хранит не только красавец храм…
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В редакцию нашей газеты по просьбе жильцов пятого подъ�
езда дома № 65 по улице Комсомольской в Орле обратилась
А.И. Ширяева. "Несколько лет назад к котельной нашего дома
подключили музей�диораму. С тех пор и начались у нас проб�
лемы с теплом. От наших ежегодных обращений в ЖЭУ № 2
тепла в квартирах не прибавляется. Между тем акты и перерас�
четы по оплате этой коммунальной услуги ЖЭУ�2 делать отка�
зывается. 

Ходила по нашим квартирам и комиссия. Но, странное дело,
её члены ограничивались измерением температуры в комна�
тах, не удосуживаясь потрогать батареи. А они еле теплые.
Нормальную температуру в своих квартирах  мы поддержива�
ем за счет обогревателей и газовых горелок". 

Письмо заканчивается весьма актуальным для жителей до�
ма № 65 (увы, не только для них!) вопросом: "Почему мы долж�
ны платить за услуги, которых не получаем?" А.И. Ширяеву ин�
тересовало также, кто должен составлять акты о некачествен�
ных услугах.

За комментариями мы обратились в Государственную
жилищную инспекцию Орловской области. Начальник ин�
спекции Ю.А. Морозов сообщил редакции, что "в результа�
те проведенных регулировочных работ теплоснабжение пя�
того подъезда жилого дома № 65 по улице Комсомольской
нормализовано (акт инспекционной проверки от 17 ноября
2004 года). Жителям пятого подъезда, в соответствии с ак�
тами проверки от 7.10.2004 года и 19.10.2004 года, произ�

веден перерасчет по отоплению за октябрь 2004 года".
Судя по данным Госжилинспекции, проблемы с теплом у

обитателей пятого подъезда 65�го дома закончились. Но, к со�
жалению, от неприятных коммунальных ситуаций не застрахо�
ваны жители других домов. В таких случаях, думаем, нашим чи�
тателям не помешает заглянуть в специальное "Положение о
порядке оформления документов, подтверждающих наруше�
ние сроков и качества жилищно�коммунальных услуг и сниже�
ния платежей за них населению". Оно утверждено решением
городского Совета народных депутатов № 42/086�ГС от
29.06.2000 года.

Подготовил С. НИКОЛАЕВ.

ДЕЛА ЖИТЕЙСКИЕ

«Платим за услуги, которых не получаем...»

Холодильник, телевизор, 
магнитофон, микроволновка,
утюг, чайник — это далеко не
полный перечень вещей, окру�
жающих современного челове�
ка. Пожалуй, никто из нас уже не
представляет себе жизнь без
электричества, однако слиш�
ком дорогим оно стало удо�
вольствием в последнее время.
Поэтому, из экономии, его кое�
где отключают в ночное время
— когда люди спят. И вот под
покровом ночи… текут холо�
дильники, ломается дорогосто�
ящая бытовая техника, не рас�
считанная на постоянные пере�
пады электроэнергии, а на ули�
це начинается настоящий раз�
гул преступности.

— В нашем городе ежеднев�
но отключается электроэнергия
с часу ночи до пяти утра, — рас�
сказывает начальник Мценско�
го ГРОВД Б.Н. Волков. — Пред�
ставьте себе группу молодых
людей, которые решили прове�
сти вечер в кафе. К часу ночи
они успевают как следует разо�
греться и, можно сказать, нахо�
дятся на пике веселья. Самое
время потанцевать, поспорить
с друзьями, чтобы выплеснуть

накопившуюся энергию, а уже
пора расходиться…

В конце прошлого года одна
за другой были обворованы па�
латки мелкой розницы. Пре�
ступления происходили, естес�
твенно, ночью. Что только не
предпринимали сотрудники ми�
лиции: ночные дежурства и пат�
рули, обращались к жителям го�
рода за помощью, организовы�
вали засады. Группу подростков
все�таки удалось задержать. На
предварительных допросах ре�
бята рассказали, как им удава�
лось так долго не попадаться
милиции: "А что тут сложного?!
Кругом темнота, любая машина
за сотню метров видна… мы
сразу прятались".

Конечно, нельзя сказать, что
уровень преступности в городе
Мценске (количество нападе�
ний, грабежей) напрямую зави�
сит от наличия или отсутствия
света. Однако если мы считаем
себя цивилизованной страной,
то надо помнить о необходимо�
сти ночного освещения. Уж луч�
ше найти другой источник эко�
номии, а не тот, что сказывается
на жизни и здоровье людей.

Юлия КОРОЛЕВА.

"И когда наступала ночь, в мире правили силы тьмы…" —
приблизительно так начинаются все мистические
триллеры голливудских, а теперь и отечественных
режиссеров. К сожалению, фантазия сценариста не
всегда далеко уходит от реальной жизни.

Ночь, улица, фонарь…


